

L'AUTONOMIE

Castoriadis Cornelius

« L'autonomie n'est pas une clôture, mais l'ouverture : ouverture ontologique, possibilité de dépasser la clôture informationnelle, cognitive et organisationnelle qui caractérise les êtres autoconstituants, mais hétéronomes. Ouverture ontologique, puisque dépasser cette clôture signifie altérer le « système » cognitif et organisationnel déjà existant, *donc* constituer son monde et soi selon des lois *autres, donc* créer un nouvel *eidos* ontologique, un soi autre dans un monde autre. Cette possibilité n'apparaît, que je sache, qu'avec l'humain. Elle apparaît comme possibilité de remettre en cause, non pas aléatoirement ou aveuglément, mais sachant qu'on le fait, ses propres lois, sa propre institution lorsqu'il s'agit de société ».

Castoriadis C., *Domaines de l'homme*, Paris, Seuil, 1986, p. 410-411.